もう戦争は無いよね

れていくのも現実である。今回は、辛く苦しい戦争時代を過ごした 戦没者追悼式や政治団体、NPOなどによる平和集会が催されている。 し平和を祈念する日」としている。この日は、終戦記念日と称し、 しかし、戦後64年、戦争という出来事は遠い過去となり、風化さ 現在日本では、天皇が国民に終戦を告げた8月15日を「戦没者を追悼 和田在住、笠原美雪さんの体験を紹介。

三十八度線突破 北朝鮮からの脱出

笠かさはら **美雪**さん(91歳)

映画やテレビ作品でも知られてい 藤沢周平が生まれた町でも有名で、 酒井氏十三万八千石の城下町です。 『蝉しぐれ』『武士の一分』など、 わたしの出身は山形県鶴岡市

きる」と聞き、従兄夫婦を頼り、 こうなら仕事をもらって和裁がで 鮮の道庁に勤めていた従兄から「向 なっていました。そのころ、北朝 たしは和服の仕立物をしていまし 昭和十五年、当時二十二歳のわ 戦争中の事で注文が少なく 清津という町に渡りま

> ました。 もあり幸せな結婚生活を送ってい 良くありませんが、官舎住まいで そこで二女をもうけ、食糧事情は 七円に比べると良い待遇でした。 人の給料は十七円で、内地の平均 う町で所帯を持ちました。当時主 官だった主人と結婚し、羅南とい た昭和十七年、従兄の紹介で警察 仕事にも慣れ、生活も落ち着い

は予想していませんでした。その 戦布告を知りました。当時、ソ連と た。まもなく号外が出てソ連の宣 はその意味がわかりませんでし い情報のない時代のこと、すぐに い」と気付きましたが、 見上げながら「いつものB29ではな い飛行機が飛んでいるのを隣人と ており、誰もソ連が攻めてくると 日本の間には不可侵条約が結ばれ 昭和二十年八月九日、見慣れな 今とは違

帰って来られると思っていたので、 いないため、避難と言っても再び まだ、自分たちの状況がわかって 生後半年の次女を抱いての移動 しました。三歳の長女はおんぶし 物もとりあえず、二人の娘と米三 の夫と連絡が取れないまま、とる 頃すでに日本の敗戦は確実となり、 大切にしていた着物などは茶箱に ておきました。 入れて、畳を上げ床板の下に隠し これからどうなるのか不安でした。 わたしはまだ羅南におり出張中 おむつを持つて非難

> どものいる人はそれぞれギュッと 抱きかかえ、口を真一文字に結び、

願寺へ移動しました。そこでは

た。わたしは子どもの分も含め三 人につき米一合ずつもらいまし せないようにして身構えました。 嫌がらせをする人たちと目を合わ

日本人学校を後にし、次は西本

神社や日の丸を燃やし、とても怖

い思いをしました。そんな時、子

けていた現地の人々が、

目の前で

すぐそばには日本人の建てた神社

があり、今まで日本人に迫害を受

れて避難生活をしました。

は日本人学校があり、各教室に別 りをもらい感激しました。威興に 途中の停車駅で日本人からおにぎ 程かけて南下し威興に着きました。 羅南から無蓋列車に乗り、二日

明日は二人と次々に息を引き取る

たちも多くいました。今日は一人、 騒いだり、うろうろしたりする人 発生し、四十度の熱にうなされて 合です。そこでは、発疹チフスが



する母親もいました。息を引き取った者が増えました。息を引き取った

できました。
歴難する際、ハクガンへ出張していた保安主任の夫と、警務主任、信なることは免れ、日本人が西本になることは免れ、日本人が西本になることは免れ、日本人が西本になることは免れ、日本人が西本になることは免れ、日本人が西本になることができました。

骨を持ち帰れたので、思い残する 埋めるしかなかったのです。 多くの人がしたように地面を掘り の人に二十円くらい、当時として カタルで命を落としました。 年十一月に当時三歳の長女は大腸 らいだったと思います。 分したからです。部長で七十円く とはありません。そうでなければ、 は法外な値段 したちが現金を持っていたのは、 万円)で火葬してもらい日本にお 避難生活を続ける内、 役職に応じてお金を配 (現在のお金で数十 昭和二十 わた 現地

3歳で亡くなった笠原昭子さん、 当時2歳の誕生日に撮った記念写真

> 過ぎていきました。 に帰れるか、と思いながら月日はたら…この次の満月までには日本をになると、この月が満月になっ

日本人会の人たちから三十八度線を突破する情報を基に、わたしたちは北朝鮮からの脱出を計画した。わたした。わたした。わたした。わたしたちは北朝鮮からの脱出を計画した。わたしたち一行は日本軍からの逃亡兵も含め男が九人と女子らの逃亡兵も含め男が九人と女子らの逃亡兵も含め男が九人と女子とも合わせて十四人でした。十日とも合わせて十四人でした。十日はどかけて七十里(約二百八十年日がいる。

移動の道は、山道ですから平坦 移動の道は、山道ですから平坦 でした。それ こうにして、は いつも ビリでみんなの きにくく、いつも ビリでみんなの きにくく、いつも ビリでみんなの ため たしの足は 偏平足のため 歩 が、わたしに夫は後ろに回り「頑んなわたしに夫は後ろに回り「頑んなわたしに夫は後ろに回り「頑んなわたしに夫は後ろに回り「頑した。

した。こうして、地図も磁石も無渡る時は、歯を食いしばり、腫れ渡る時は、歯を食いしばり、腫れ

断しました。れを手がかりにして南の方向を判い中で、植物の葉の向き、河の流

場があり、アメリカ兵が「カモン、 見ても空の色は同じはずなのに、 も青く澄んだ空の色です。どこで カモン」とわたしたちを招いてい た所は紋山という小さな駅で、広 ました。現地にはそれを仕事とし らかのお金を渡し、案内人を頼み 物は取り上げられましたが、 きが来ました。時計など目ぼしい ひと際輝いて見えました。 て一番心に残ったのは、どこまで ことは忘れません。それにも増し て食べたおにぎりがおいしかった したが、日本人の人たちからもらっ DDTの粉末を頭からかけられま ました。そこで真っ白になるほど 百メートルの山を越え、辿り着い ることができました。更に四、 ろ、ようやく三十八度線を突破す ている人たちがいました。夜中の て見えるね」と話したことを覚え 人たちと「空の色も北朝鮮とは違っ 時ごろに出発し、夜が明けるこ いよいよ三十八度線を超えると 同行の 五.

した。貨物船で山口県の仙崎港にそこから船で日本へ向け出発しま紋山から列車で釜山まで行き、

へ向いました。
へ向いました。
は引揚列車で各々の郷里仙崎からは引揚列車で各々の郷里仙崎からは引揚列車で各々の郷里が溢れました。

大の郷里、成東に着いたのは昭和二十一年四月末でした。疲労の和二十一年四月末でした。疲労のは涙を流してわたしたちを迎え、は涙を流してわたしたちを迎え、は涙を流してわたしたちを追いでくれました。それというのも、でくれました。それというのも、でくれました。それというのも、でくれました。それとしたちは父母の待つ故郷へ戻わたしたちは父母の待つ故郷へ戻わたしたちは父母の待つ故郷へ戻ることができました。

その後、夫と夫の両親、4人のと貧しいながらも懸命に生きててきました。今は、一人暮らしでてきました。今は、一人暮らしでのように、娘たちが寄ってくれますし、近所のお友だちも来てくれます。

幸せです。
おれる戦争の無いことが、何よりの無いこと。罪の無い尊い命が奪の無いことが、何より

☎0475822842) ☎0475822842)